

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PAEWA.—Imprenta de Gclabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion general.

Trasladamos otra correspondencia copiada del *Diario de Barcelona* en la cual hay interesantes pormenores.

Tetuan 5 de marzo.

Han empezado las represalias, y eso era de esperar en vista de la actitud que han tomado los moros de las cercanías. Antea-noche se dispusieron algunas emboscadas para castigar á los asesinos que salian á cometer sus tropelias en el camino de la Aduana. Antes de que se colocasen los soldados en los puntos designados, un árabe habia disparado su espingarda contra un oficial que con una partida de ocho hombres se dirigia desde aquel punto al campamento. Como el oficial iba á caballo, marchaba algo adelantado. El moro erró el tiro y echó á correr hácia el rio, pero el oficial fué tras él, siguiéndole tambien los soldados, y al otro lado de la corriente cogieron al fugitivo, que amaneció ahorcado en un árbol de la orilla del camino.

Las emboscadas no dieron resultado alguno, lo cual no estrañará VV. cuando les diga que siempre que los árabes van á esa clase de expediciones, á mas de marchar con todas las precauciones que les sugiere su astucia, llevan consigo una cuadrilla de perros que les sirven de exploradores. Estos animales olfatean á nuestros soldados de muy larga distancia y arman en seguida una algarabía infernal. Esto sirve de aviso á sus dueños que se retiran advertidos del peligro. La noche que se llevaron los dos camellos y tres mulos despues de matar al que dijeron ser criado del conde de Eu, apenas hicieron la descarga salió de entre ellos una porcion de perros que se abalanzaban á los mulos y á los hombres que corrían. Estos animales abundan aquí de una manera estraordinaria. Por la noche ahullan y ladran tan estrepitosamente que no dejan dormir. De dia se les ve cerca de los esqueletos de las acémilas y caballos muertos en bandadas de doce, veinte y veinte y cinco, como pude contarlos dias pasados, corriendo en paz y amistad con los cuervos y algunas otras aves de rapiña. En la plaza y calles de Tetuan los hay á docenas, y no se acercan á nosotros por mas que los llamemos. Se conoce que estos animales estrañan tanto nuestro traje como nuestro idioma.

Sin embargo, á pesar de la inutilidad de las emboscadas, no se desistió de la idea de vengar á las víctimas de estos dias pasados. Los árabes, como todos los pueblos salvajes, no comprenden la generosidad del vencedor que en su ignorancia traducen por cobardía. En países como este la guerra tiene que hacerse á la manera de los tiempos primitivos, tiene que ir acompañada de todos los horrores que rechaza la civilizacion; el fuego y el hacha deben sombrar el cuadro de una batalla. Aun á los hombres mas humanos y pensadores les exaspera la relacion ó el aspecto de esos asesinatos cometidos á sangre fria, de esas víctimas inmoladas al acecho con el gozo y el placer del que dá muerte á una fiera. Semejante perversidad merece el que el hombre de buenos sentimientos de ellos al pisar este país.

A las tres de la madrugada de hoy el general Prim ha dispuesto un movimiento para coger por la espalda á los moros que se acercan de noche á los campamentos. A las horas señaladas, segun la distancia que tenian que recorrer, se pusieron en marcha hasta seis batallones cuyo objeto era cercar cierta zona de terreno. El ser los caminos malos y poco conocidos hizo que algunos de los batallones se retrasasen algo mientras que otros llegaron al punto destinado con mucha anticipacion. Si la combinacion hubiera salido bien, habrian caido en poder de nuestros soldados un centenar de moros que lograron evadirse por los claros de los batallones. El resultado de esa batida fué coger cinco árabes con las armas en la mano que fueron fusilados inmediatamente, traerse los batallones algunas reses y quemar una porcion de vallados detrás de los cuales se emboscaban los enemigos. Con algunas lecciones de este género creo que esos bipedos nocturnos no se atreverán á venir tan cerca de nosotros.

Se trabaja con bastante actividad para poner la ciudad en estado de defensa. Se ha empezado á construir un tambor abaluartado á la izquierda de la puerta del Cid, y se levantarán otros en todos los frentes largos y ángulos salientes para que se crucen sus fuegos. Se echó tambien á tierra muchas casas en el interior de la ciudad á fin de que quede aislado el barrio que ocuparán las tropas, y se abre un camino carretero por el pié de la Alcazaba que se comunicará con el campo donde se establecen los barracones, sin necesidad de pasar por la ciudad. En todas las obras de fortificacion que se llevan á cabo se procura que tenga defensa interior y exterior para poder rechazar cualquiera agresion, ora venga de dentro, ora de fuera.

Los PP. misioneros trajeron anteaayer una campana que quedó colocada ayer encima de la iglesia catolica. A la hora de oraciones el tañido de esta campana que tantos recuerdos evoca aquí en las imaginaciones de los europeos, se mezcló á la voz del muezin para llamar á la plegaria á dos pueblos de religion diferente. No hubo español que al oír despues de tanto tiempo el eco de un sonido metálico, no recordase de repente su pueblo ó su parroquia, que no se trasladara imaginariamente á su casa, y que no saludase á todos los seres que le son queridos. Despues de la oracion, purificada el alma por aquellos momentos de contento con su Criador, no habia seguramente un cristiano que no se sintiera dispuesto á tender su mano al enemigo. Concluida su plegaria cada moro se sentia con mayores deseos de asesinar á un cristiano. En estos sentimientos tan diametralmente opuestos, están caracterizadas las obras, las máximas de los fundadores de las religiones de ambos pueblos: Jesucristo predicando y practicando la caridad y el amor al prójimo; Mahoma levantando legiones y llevando por doquier el esterminio.

Como la vida del campamento es tan ociosa y monótona, es preciso buscarse distracciones para no abrumarse en el fastidio. En los cortos paseos que he dado por los campos y alrededores de la ciudad he comparado el reino vegetal de Africa con el de nuestras costas del Mediodia, ignoro lo que será mas al interior, pero hasta ahora he encontrado aquí los mismos árboles y las

mismas plantas de nuestro país, si bien se ve que gozan bajo este clima de mas vigor á causa de la feracidad de las tierras. Me ha llamado la atencion la abundancia de cicuta que crece espontáneamente en los alrededores de la ciudad, por lo que he dudado si estos habitantes conocerán las virtudes medicinales y destructoras de esta planta. Lo único que no reconozco haber visto en la península es el *hutchis*, esa yerba narcotica que fuman los árabes y que les produce sueños tan felices, segun ellos. Pero á esto se me ocurre que no recuerdo haber oido en España á ningun beodo que se queje de haber soñado cosas tristes. La embriaguez, sea producida por un liquido ó por el humo, da siempre por resultado un estado de embrutecimiento y de degradacion en que se sumerge el desgraciado que es esclavo de semejante vicio.

Hoy hemos tenido un Levante bastante fuerte. Este viento á mas de privarnos de las correspondencias, retrasa tambien las operaciones del ejército. Por ahora todas las noticias son que se marchará pronto hácia Tánger.

J. Mola y Martinez.

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 9.

Nuestro apreciable colega *La Peninsula Española*, que no obstante publicarse en Londres, tan repetidas pruebas ha dado de su españolismo, siendo la primera en rechazar con energia las calumnias que en mas de una ocasion ha intentado arrojar sobre España la prensa de la capital del Reino Unido, publica en su último número las siguientes líneas, en que con el decoro que á sí mismo se deben los periódicos españoles, espone á la consideracion pública las apreciaciones que sobre la guerra de Africa hacen los diarios ingleses, haciendo notar de paso la contradiccion que se observa en la conducta de aquel gobierno respecto de nosotros.

Hé aquí las sensatas líneas á que aludimos:

«Es verdaderamente irritante y supremamente ofensivo á una nacion independiente, el que otra nacion se atraviese constantemente en su camino, le pida cuenta de sus acciones, y trate de marcarle la senda que ha de seguir, ni mas ni menos que si fuera un estado tributario de ella. Esto es tanto mas estraño, cuanto que tiene lugar precisamente en un momento en que la Inglaterra proclama muy alto el principio para nosotros salvador, de la no intervencion. Desde el principio de esta cuestion, no ha cesado de arrojar obstáculos en nuestro camino. Primero, con notas diplomáticas; despues con la demanda de una deuda, que aunque justa, se habia dejado dormir, no apremiando para su pago hasta que se creyó que podia embarazarlos; ahora, cuando con la ayuda del Todopoderoso que se pone siempre al lado de la buena causa, el heroísmo de nuestros soldados, la pericia de nuestros generales, y el patriotismo de los pueblos, ha coronado la victoria en posesion de una ciudad importante, se hacen interpelaciones al gobierno en el Parlamento, se habla de oposicion en nuestra carrera

triumfal, se recuerdan promesas que nunca debieron hacerse, y que si se han hecho, no deben, no pueden cumplirse, y se piden esplicaciones, y se habla de nuevas notas diplomáticas, y se ponen obstáculos á la paz propuesta por el moro, y se obra, en fin, de un modo que cremos de todo punto incompatible con el respeto que deben tenerse las naciones independientes, y con los tan cacareados principios de la no intervencion.

La Inglaterra está en armonia con la España. Un representante español muy digno, muy respetado, y muy sabio, cuya esperiencia y habilidad diplomática han evitado ya quizás un rompimiento entre las dos naciones, está acreditado cerca de la corte de San James; otro representante inglés reside en Madrid para velar tambien por que las buenas relaciones no se interrumpan entre dos países oficialmente amigos. Y no obstante, el Parlamento, al mismo tiempo que reconoce la hidalguía española en la cuestion de la deuda, interviene en nuestros asuntos, y la prensa nos ataca, llevando su osadía hasta el punto de calificar algunos de sus órganos la guerra de Africa, unas veces de pirática y otras veces de cobarde el bombardeo de las ciudades del Imperio de Marruecos.

No queremos calificar semejante conducta. Nos contentamos con abandonarla á la consideracion de los hombres imparciales y sensatos. Solamente observaremos que con tal proceder, la Inglaterra solo consigue enajenarse la voluntad de sus amigos, y provocar conflictos que pueden contribuir á aumentar aun mas sus ya enormes presupuestos de guerra y marina, y á perpetuar la contribucion impopular llamada *income tax*.

En una correspondencia del campamento del Serrallo del 1.º, leemos lo siguiente:

«Esto está desconocido desde el 25 de noviembre: los buques han desaparecido. Cada campamento parece un pueblo con sus muchas barracas, anchas calles y hasta paseos con su arboleda. La diana y retreta, animada con todas las bandas y músicas. Desde 1.º de enero no se ha visto un moro; las enfermedades han cesado del todo, tanto aquí como en Ceuta.»

—Un hijo de Andalucía, y por consiguiente acostumbrado á ver campañas fértiles, escribe desde Tetuan:

«Este país es de lo mas frondoso y fecundo que he visto en mi vida: hay narancos cuyo tronco es tan grueso como el cuerpo de un hombre, y una campiña feracísima.»

—*L'Argelie nouvelle*, periódico que se publica en Argel, entusiasmado por las victorias de nuestro valiente ejército en Africa, y despues de anunciar su entrada en Tetuan, dice:

«La conquista de Tetuan, si como es probable los españoles conservan aquella plaza, dará gran importancia á sus posesiones de la costa septentrional de Africa.

Cualquiera que sea el resultado de las negociaciones ó de la guerra, los sucesos que acabamos de narrar sumariamente, ejercerán gran influencia en el desarrollo de los puertos aislados, que hasta el día habian mirado los españoles con alguna indiferencia.

Vemos, pues, surgir al Occidente de la

Argelia un nuevo manantial de comercio, que esperamos sabrán utilizar los argelinos. La ciudad de Tetuan habia sido declarada puerto franco aun antes de la conquista, y esto prueba que el gobierno español está dispuesto á acoger allí favorablemente á los extranjeros. ¿No seria oportuno unir los establecimientos españoles con la Argelia, por medio de una linea regular de buques de vapor, mientras llega el dia en que podamos estender por esa parte nuestro servicio telegráfico para comunicarnos directamente con España?»

—Han llegado á Tetuan acompañadas de dos eclesiásticos franceses, cuatro hermanas de Caridad, francesas y jóvenes, que acaso vayan á servir en aquellos hospitales.

—Apenas abanque el temporal los transportes deben llevar á la rada de Tetuan considerable repuesto de viveres; pues el ejército que ya estaba racionado para emprender operaciones, tendrá que racionarse de nuevo y en esto y en el surtido de los almacenes y depósitos, será necesario emplear algunos dias. De todas maneras no es dudoso que en todos los servicios se desplegará la mayor actividad á fin de que el movimiento de las tropas se retarde lo menos posible.

—El *Diario Español* tranquiliza en estos términos á los que han hablado de disidencias en el gabinete y de rumores de paz. «Deber nuestro es tranquilizar sobre este punto la patriótica susceptibilidad del *Pensamiento*: ni sobre la continuacion de la guerra ni sobre la paz; hay la menor divergencia en el seno del gabinete, juntos han echado sobre sus hombros los consejeros de S. M. la responsabilidad de llevar á un término digno la cuestion de Africa y juntos la llevarán, sin curarse de esos políticos, miopes que en la libertad con que discurre la prensa ministerial, pretenden ver los efectos de escisiones y diferencias en el seno del gabinete.

Tampoco hay, en nuestro concepto, motivo para las alarmas que revela las *Novedades* en su artículo, sobre los rumores de paz. Todos, lo mismo la nacion que el ejército, desean la guerra como medio de conseguir la paz; ninguno, como dice el periódico puro, desea la guerra por la guerra, ni tampoco la paz por la paz. Por eso mismo, los rumores de que las *Novedades* se hace cargo, no debian ocultarse á su perspicacia, que están destituidos de fundamento, pues desde el momento en que el caudillo del ejército declaró terminada la conferencia, en su entrevista con el generalísimo marroquí, la paz no puede hacerse, ni se hará mas que en otra ciudad morisca, rendida por nuestras armas ó prestándose voluntariamente los marroquíes á aceptar todas las condiciones que á España plazca imponerles.»

—Corre en Algeciras la noticia de que Mahomed el Ketib, ministro de relaciones exteriores de Marruecos, ha sido depuesto por el emperador reemplazándole Muley-Abbas.

—En una carta que desde Ceuta dirigen á la *Iberia*, se consigna el hecho de que los practicantes de medicina agregados al hospital de aquella ciudad, se encuentran completamente abandonados, pues no solo dice, se les distribuye una racion escasisima sino pésima en la calidad hasta en punto repugante y miserable: ademas, añade, hace dos meses que dichos practicantes no reciben sus haberes.

—En la tesoreria de Cadiz existian antea- yer 12 millones, 10 en la de Sevilla y cuatro en la de Málaga; así todas las obligaciones de guerra se satisfacen con la mayor regularidad.

—Hemos oido que se han recibido en Madrid cartas del campamento de fecha del 3, en que se dá la noticia que allí circulaba de haber sido separado Muley-Abbas del mando de las tropas marroquíes.

—El señor conde de Parades ha hecho dimision de la direccion de caballeria. Esta dimision que está basada en motivos de delicadeza, se funda en que la poca salud de hoy disfruta, le impide consagrarse á las importantes funciones de su cargo.

Creemos que el gobierno no aceptará la

dimision de este valiente general, y desde luego podremos asegurar carece de exactitud la noticia nada por un periódico, de que el señor marques de la Habana es la persona designada para sustituir al conde de Parades en la direccion de caballeria.

—La *Ilustracion inglesa* del 3 de marzo que tenemos á la vista, trae los retratos de los generales Zabala y Prim, hablando en los términos los mas lisonjeros del arroyo y de los méritos de entrambos, y publicando una reseña de los brillantes rasgos de valor de que el segundo dió muestras en la accion de los Castillejos y del 4 del pasado. Mucho nos complacemos al ver la cumplida justicia que uno de los mas importantes periódicos literarios de la Gran Bretaña hace á estos bizarros caudillos de nuestra gloriosa campaña en Africa. Lo que la *Ilustracion* dice de Prim y Zabala, es una prueba palmaria de que el mérito concluye siempre triunfando de las preveniciones y de la justicia, y que los mismos que se obstinaban en oscurecerlo, son los que al fin se ven obligados á rendirle el mas esplícito homenaje.

—El dia 20 de febrero ha tenido lugar en Francfort un gran baile con que nuestro amigo el señor Rancés y Villanueva, ministro de S. M. cerca de la confederacion Germánica, ha celebrado los triunfos de nuestras armas en Africa. Esta ha sido verdaderamente digna del objeto á que se consagraba y del legitimo entusiasmo que nuestras recientes glorias han despertado en el ánimo de todos los españoles. No hallándose aun restablecido el señor Rancés, cuya llegada á Francfort data de poco tiempo, el señor don Carlos Lohntsch, rico propietario en Cuba y casado con nuestra bella compatriota la señora doña Carolina Pardo Pimentel, hija del brigadier de este nombre, se apresuraron á cederle su elegante casa, una de las mas ricamente alhajadas de la ciudad. La sociedad de Francfort, desde el presidente y los miembros de la Dieta, el cuerpo diplomático extranjero, los busgomastres reinantes y miembros del Senado, los capitalistas y personas notables de la ciudad, se apresuraron á concurrir á los salones de España y á tributar á nuestro ministro las muestras de la satisfaccion con que acogian las noticias de nuestras victorias.

—El Excmo señor don Joaquín Francisco Pacheco, saldrá de esta corte el próximo miércoles, en direccion de Francia y de paso para Méjico.

—Leemos en la *Correspondencia de España*:

«En la reciente nevada caída en Liverpool, al salir de la Bolsa los concurrentes se dividieron arrojando bolas de nieve; y tal fué el tumulto, que acudieron treinta agentes de policia, lo que contribuyó á aumentar el motin. Para dispersar á los bolistas, dispuso el comisario que las bombas de incendios regasen á los alborotadores, lo cual dió fin á la contienda. Seis caballeros fueron presos; pero al dar sus nombres y señas y probar que pertenecian á la aristocracia del dinero, les concedieron su libertad.»

—El diseño de la empuñadura que ha de colocarse en la espada de honor que los granadinos piensan regalar al Excmo. señor duque de Tetuan, es de un mérito sobresaliente. En la cruz se destaca el leon de España, clavando su garra en la parte del hemisferio que ocupa Marruecos. Sobre la esfera, se alzan los bustos de los reyes católicos, doña Isabel I de Castilla y don Fernando V de Aragon, con dobles coronas, la Real y la de laurel. La monterilla figura una granada, cuyos vástagos y hojas graciosamente combinadas, con una serpiente enroscándose forman el pomo y el guardamonte. Este remate en una preciosa concha calada con adorno de pedreria. El modelo es debido al buen gusto del artista señor Montesinos.

Idem 14.

El telegrafo nos dió anoche las siguientes noticias:

Málaga 13.—Ayer á las tres de la tarde se dejó sentir un ligero temblor de tierra. Existen

en esta tesoreria 4.600,000 rs. para las atenciones de la guerra.

El vapor mercante *Gaditano*, fondeado en este puerto ha principiado á incendiarse por la inflamacion de dos botas de aguardiente. Despues de dos horas de trabajo, se ha logrado apagarlo.

Cádiz 13.—Continúa la mar brava y peligrosa; se han vuelto á entorpecer por esta causa las operaciones de transporte y embarque. Han entrado varios buques de arribada, huyendo del temporal. Se esperaba el vapor inglés *Stella* y no ha llegado. Ignórase su paradero. En tesoreria hay reunidos mas de 11 millones de reales.

Sevilla 13.—El marqués de Novaliches, general en jefe del tercer ejército y distrito, llegó ayer á las once á esta ciudad. En efectivo existen en tesoreria mas de nueve millones de reales.

Santander 13.—Hay una existencia en esta plaza de 51,949 arrobas de barina y 738,432 raciones de galleta.

Valladolid 13.—La administracion militar tiene dispuestas en esta ciudad 207,504 raciones y 2,356 fanegas de cebada.

Cartagena 13.—En 24 horas se han confeccionado 66,000 cartuchos para fusil liso. Continúa la elaboracion con incesante actividad.

Alicante 13.—El vapor inglés *Bremen Schmidt*, ha fondeado en este puerto en comision del servicio.

—Se ha presentado en el campamento uno de los tres soldados, que, como anunciamos ayer habian sido apresados por los moros al llevar unas ollas de rancho á los puestos avanzados. Ha debido su casual salvacion á la velocidad de su carrera, pues en un momento de descuido huyó no sin ser perseguido por algunos moros. Sus dos compañeros no han podido ser tan afortunados, y han quedado en manos de los enemigos. ¡Quiera el cielo que no sean victimas de la venganza!

—Los zapadores se hallan ocupados en la construccion de un camino fácil para ir á la Alcazaba, con objeto de que la artilleria pueda subir y fortificar dicho punto, sobrado interesante por sus fuegos, que dominan la plaza.

—Hay en Madrid un ciego conocido por Perico, que desde muy antiguo entretiene al vulgo por las calles cantando unas coplas que él llama *bolas*, y cuya única gracia, si alguna tiene, está en la exageracion. Versificada la siguiente anécdota que refiere á La *Independencia belga* su corresponsal de Tetuan, no tendría precio para cantada por Perico:

«Oyendo el general Rios á los mensajeros de Muley-Abbas que exasperados con la vergonzosa fuga de sus soldados en la batalla del dia 4, no pudieron contenerse y con sus propias manos quitaron la vida á muchos de los fugitivos; ¿cuantos llegarían les preguntó, los que metasteis? ¿Serian trescientos? Por mi parte, contestóle el gobernador del Riff, os puedo asegurar que indignado como me hallaba, desentainé la espada y di muerte con ella á mas de doscientos, no cesando la mortandad hasta que se me hubo cansado la mano.»

—Parece que se hallan adelantados los trabajos para el establecimiento de las enfermerias mandadas organizar recientemente para el ganado del ejército expedicionario en Africa.

—No se ha consignado hasta el presente, ni la separacion del mando del ejército marroquí de Muley-Abbas, como se ha dicho, ni la del ministro de Negocios extranjeros Sidi-el-Katib. Un corresponsal de Gibraltar habla tambien de estos rumores, que ofrecen la coincidencia de haber circulado por aquella plaza, sin que pueda saberse su origen.

Seccion comercial.

BARCELONA 10 DE MARZO.

Nuestras previsiones se realizan. Los arribos se hacen desear en casi todos los artículos que acostumbramos reseñar, y los precios se han pronunciado en alza en vista de la reduccion de las existencias generales. Las transacciones han sido contadas; el consumo, por lo comun escasamente provisto, revela algunos deseos de comprar, y los tenedores elevan sus pretensiones por las pocas partidas que hay disponibles, á medida que observan las necesidades que de un momento á otro van á hacerse sentir en va-

ries y determinados renglones.

Algodones.—Encalmados; no ofrece interés particular su movimiento, que sigue reducido al consumo, á los precios de 19 1/8 pesos—reales 293'06—por N. Orleans, y de 18 1/2 pesos—reales 276'26—por Charleston, ambos el quintal al contado.

Idem hilados.

Urdimbre 4/4 de 7 sueldos 7 1/2 din. á 7 sueldos 10 1/2 dineros. Idem 3/4 de 8 sueldos 1 1/2 dineros á 8 sueldos 4 1/2 dineros. Idem 2 1/2 de 8 sueldos 6 0/10 dineros á 8 sueldos 10 1/2 dineros.

Paquetes n.º 18 á 19 de 50 á 52 rs. vn.
» » 28 á 30 de 56 á 58 »
» » 38 á 40 de — á 79 »

Azúcares.—Sin operaciones por mayor. Continúan en primeras manos las dos ó tres pequeñas partidas que tenemos avisadas. Sus dueños siguen pretendiendo por ellas precios á los cuales no quieren por ahora suscribir los compradores. Al consumo se han efectuado algunas ventas de escasa importancia, y los precios que se han pagado arrojan una alza, sobre los de la semana anterior, de 1 libra—rs. 10-66 por quintal. Los de 1.ª se han detallado de 15 1/2 á 16 1/2 libras.—rs. 165 33 á 176—y los de 2.ª lo han sido desde 14 á 15 libras—rs. 149 32 á 160—el quintal, despachado. Las existencias son sumamente reducidas y si no vienen pronto algunos refuerzos seguirán subiendo los precios, y aun cuando lleguen es difícil experimentar baja alguna los actualmente establecidos, desde el momento que han abierto á límites elevados en nuestros centros de produccion. Los blancos de tren comun faltan por completo y los blancos refinados abundan por la poca salida que obtienen, siendo cada dia mas rechazados por el consumo, en vista del mal resultado que les da, y estan ofrecidos á precios bajos en proporcion de los que rigen por todas las demas clases.

Aguardientes de caña.—Han tenido algun movimiento, pues se han realizado diferentes pequeñas partidas, formando en junto unas 200 pipas de baja graduacion, con destino en su mayor parte á Tarragona, donde parece van á ser convertidas en anís, á los precios de 36 y 36 1/2 duros la pipa en depósito. Existencias regulares. En los fuertes, que son sumamente escasos, si los hay, nada se ha hecho.

Aceites.—De Andalucía: Han sido colocadas varias partidas á los precios de 35 1/2 á 36 sueldos—rs. 18 93 á 19'20—el cuartal en la playa. Existencias regulares en primeras manos.

Cueros.—Los 5.000 que hay en el muelle procedentes de Rio Grande han pasado á segundas manos, á precios reservados.

Cafés.—Se han recibido de Cádiz unos 100 barriles de P. Rico y por ellos piden 15 1/2 duros en depósito, pero es difícil consigán este límite cuando se han detallado hasta ahora al consumo de 16 á 16 1/2 duros el quintal.

Cacaos.—Caracas: existencias sumamente reducidas; por 100 sacos de clase regular que han venido de Cádiz se pretende 14 sueldos—reales 7'47—por libra.—Carupanos: hay algunas partidas poco notables y se detallan de 10 á 10 1/4 sueldos—rs. 5'33 á 5'47—la libra.—Cubeno: hay una partida en depósito pero los elevados precios que pretenden por ella retrae á los compradores. Guayaquil: sin ventas que merezcan fijar la atencion, existencias regulares y precios sostenidos. La situacion de los cacaos es buena por lo general, particularmente por los caracas y carupanos, en razon de ser muy escasas en clases.

Cebadas.—De Alicante: una partida que habia sobre el muelle ha sido vendida á un consumidor á 52 rs. la cuartera.—Falta este cereal.

Harinas.—Primera de Santander. Se ha observado mucha animacion en el mercado durante la semana, y se han realizado las pocas existencias que habia en primeras manos á 84 reales y algunas carretadas á 85 rs. por quintal. Se han efectuado al mismo tiempo varios ajustes á la vela á 82 rs. Existencias reducidas.—De Zaragoza no hay.

Habones.—De Sevilla: una partida de 300 cuarteras de clase superior ha logrado 59 rs. y otra partida menos buena ha obtenido 58 1/2 rs. cuartera sobre el muelle.—Existencias reducidas.

Habichuelas.—De Galicia se han vendido sobre el muelle una partida de 600 cuarteras á 69 reales la cuartera. Ha pasado en almacen un cargo de igual clase. Existencias bastante buenas.—De Motril una partida de unas 400 cuarteras ha logrado 89 rs. la cuartera. Faltan.

Matr.—Existencias regulares.—De Sevilla:

PALMA.

se han vendido en el muelle dos partidas à 56 reales la cuartera.—Del Ampurdan: una partida ha conseguido 62 rs. por cuartera.—De Galicia: una partida se ha colocado à 49 rs. y se detallaba últimamente otra partida de clase mas superior à 51 rs. sobre el muelle la cuartera.

Trigos.—Del Ampurdan se han realizado dos partidas à 76 rs. la cuartera.—De Alicante, caudal: los pocos cargamentos que habia existentes se han colocado segun clase, de 79 1/2 à 82 1/2 reales la cuartera, y las jejas de igual procedencia à 78 rs. cuartera. Hay mucha escasez de ambas clases. De Aguilas, caudalillo: se han realizado de 76 à 77 rs. la cuartera. Existencias reducidas.

Seccion extranjera.

Hé aqui el discurso pronunciado por el conde de Morny, presidente del cuerpo legislativo frances, para inaugurar las tareas de la Asamblea:

«Señores: Las palabras del emperador han debido tranquilizar vuestros ánimos respecto à lo que mas, sin duda, os interesa: la paz.

El mas grande elemento de prosperidad hoy en un pais en que el trabajo y el comercio se desarrollan por el crédito, es la confianza. Esperemos que las intenciones sinceras del emperador, apreciadas como merecen serlo la traerán definitivamente; y si se me permita llamar la atención sobre un motivo mas de confianza, lo haré en el carácter mismo del emperador; me atreveré à decir, recordando un pasaje de su discurso de ayer que habeis aplaudido vivamente, que no cesando de tener ante sus ojos los verdaderos intereses de Francia, no consiente ninguna influencia, y que los ataques de sus enemigos le dejan tan firme y tan tranquilo como el ardor de sus aliados.

La legislatura se abre hoy bajo pacíficos auspicios. No necesito, como el año último, hacer un llamamiento à la exaltación de vuestro patriotismo; y para pedir que sostengais la politica imperial, me dirijo à vuestro juicio, à vuestra fria razon.

La primera cuestion que aparece y que dará lugar à las medidas que se os someterán, es la que conmueve en este momento al mundo comercial, la que ha despertado el tratado de comercio concluido con Inglaterra. Ha hecho renacer todas las discusiones teóricas entre el libre-cambio y el sistema protector. ¿No es esta la ocasion de examinar atentamente los principios?

El libre-cambio puede, me parece, ser considerado como el fin à que deben tender las sociedades; pero la proteccion debe ser el medio de llegar à él. Suponed el libre-cambio establecido en un pais abandonado y pobre: ¿qué producirá?

No niego que puedan desarrollarse algunas industrias favorecidas por una situacion natural privilegiada; pero la concurrencia extranjera sofocaria en sus gérmenes todo lo que exigen para su prosperidad los capitales, los obreros hábiles, los transportes fáciles; en fin, todas las condiciones que solo el tiempo puede hacer adquirir. Una transaccion es, pues, indispensable, porque imponer el libre-cambio à un pais que no goza aun de todas esas ventajas, es como obligar à un niño à que luche con un hombre.

Ahora, dados estos principios, se pretende que un gobierno debe proteger su industria en el exclusivo interés de los industriales, y conservar los monopolios à costa del pais. Lejos de esto, el gobierno tiene un deber contrario que cumplir, porque el solo medio de desarrollar la fortuna pública y de conseguir el bienestar de todos, es llegar à reducir hasta donde sea posible el precio de los objetos de general consumo.

El salario de los obreros, aumentado aparentemente, no es para ellos mas que una ventaja relativa, y no les aprovecha realmente, puesto que se ven obligados à procurarse à precios mas altos los objetos indispensables para su existencia.

Para conseguir el resultado, es indispensable que la industria sea en el interior suficientemente estimulada por la concurrencia extranjera, y que los derechos protectores se arreglen por la fuerza de los que están al frente de la industria, y no por la debilidad de algunos rezagados.

Hé aqui, en mi concepto, los verdaderos principios. Sin embargo, esta teoria encuentra sus límites en las cifras positivas. El precio de venta de todo objeto fabricado se compone siem-

pre de los mismos elementos principales: el precio de las primeras materias, los derechos de fabricacion y los de transporte.

Nuestros obreros son tan hábiles como los extranjeros: lo que constituye nuestra inferioridad es el precio elevado de las materias primeras y de los medios de transporte. Pues bien: esos son precisamente los dos obstáculos que el emperador quiere destruir, dejando en su justa medida los principios protectores.

Encuentro tambien en la carta del emperador à su ministro de Estado un pasaje que pongo ante vuestros ojos con satisfaccion. Hélo aqui: «Es preciso mejorar nuestra agricultura y frangear nuestra industria de todas las trabas inferiores que la colocan en condiciones de inferioridad. Hoy nuestras grandes explotaciones están anuladas por una multitud de reglamentos restrictivos.»

Efectivamente, señores el espíritu de nuestros códigos, de todos nuestros reglamentos, se propone evitar los abusos, y à fuerza de perseguirlos llega à matar el uso. Es la reforma mas importante que hay que obtener. Solo hay verdadera prosperidad, con una entera libertad civil, y si nuestro pais no ha sabido jamás servir-se con moderacion de la libertad política, es porque no habia empezado por disfrutar los beneficios de la primera.

Hagamos votos tambien para que las recientes irritaciones levantadas en el interior se apacigüen y cesen de turbar el ánimo de nuestros pueblos.

El debate concienzudo de una solucion puramente política, ¿debe excitar acaso quejas tan amargas? Los miembros del clero, arrastrado por un celo excesivo, han olvidado los servicios hechos à la religion por el emperador, y quizá tambien las lecciones de lo pasado.

Cuando el pueblo solo tiene ante su vista el pastor humilde y caritativo que le traduce la sublime moral del Evangelio, esa dulce civilizacion de los corazones, predicando el amor al próximo, el perdón de las injurias, el desprecio de los bienes terrenales, entonces se fortifica la fé. Pero cuando el sacerdote abandona su carácter, empuña las armas mundanas y políticas, se despierta la susceptibilidad galicana y el espíritu religioso pierde todo lo que gana el espíritu de independencia civil y política, que forma el fondo de la opinion en nuestro pais.

Unamos nuestros esfuerzos, señores, à fin de volver la calma à los ánimos y dar al trabajo la confianza que necesita para desarrollarse. Ayudemos al emperador en sus pensamientos liberales; secundemos sus proyectos; votemos con empeño las leyes que se refieran à todas esas cuestiones económicas, y entremos resueltamente con él en una nueva era de paz, de progreso y de libertad.

Leemos en la Patria:

Un parte telegráfico particular venido por la via de Marsella, y llevando la fecha de Constantinopla del 29 de febrero, anuncia que el jefe de los ulemas habia obtenido del gobierno otomano subsidios destinados à ayudar al emperador de Marruecos en la guerra que sostiene contra España. Creemos saber que esta noticia carece completamente de exactitud. El mismo parte encerraba otras cosas tambien inexactas y que sería demasiado difuso rebatir en este momento.

—Escriben de S. Petersburgo, con fecha del 28 que en virtud de un reciente ukase se ha conñado al gran duque Miguel, hermano del emperador, la direccion superior de las escuelas militares del imperio. Esta direccion la desempeñaba antes el general Rostovtsoff que murió no ha mucho tiempo. El gran duque Miguel, que nació el día 13 de octubre de 1832, tiene ahora 28 años. Es notable su instruccion militar y se dedica especialmente à estudiar la organizacion de los diferentes ejércitos de Europa.

Turin 10 de marzo.

Un parte de Florencia anuncia que el clero de las ciudades de la Toscana tiene la intencion de inaugurar la votacion por medio de ceremonias religiosas.—El parte añade que los pueblos están llenos de entusiasmo.

La Opionie de hoy publica un artículo por el que trató de probar que la anexion de la Toscana no es peligrosa para el equilibrio europeo.

Por lo que va sin firma,
P. J. GELABERT Y POL.

Nuestro colega *El Mallorquin* en su número de anoche traslada à sus columnas un escrito firmado por *Un español*, el cual se propone dar publicidad à varias indicaciones que se le han ocurrido con motivo del patriótico pensamiento del ayuntamiento de Sevilla que tiene por objeto el que cada provincia regale à la nacion un buque de guerra.

El pensamiento dignísimo y elevado, y que jamás podrá enaltecerse bastante, del ayuntamiento de Sevilla, necesita para llevarse à cabo ó al menos presentarlo en un concienzudo proyecto, conocimientos vastísimos y exactos de los recursos de cada provincia, y segun nuestras escasas luces, el comunicante del *Mallorquin* posee pocos datos para tratar semejante cuestion. Por lo mismo no insertamos el referido escrito y solo si consignamos nuestra aprobacion al antedicho pensamiento, que sería una consecuencia muy gloriosa del entusiasmo que los españoles han demostrado al lanzar sus hijos en una guerra como la que estamos sosteniendo en Africa, y que haria mucho mas temible à la nacion que si hubiese vencido à unas buques mas civilizadas y mejor organizadas que las del emperador de Marruecos.

Si la Europa atónita ha contemplado los ofrecimientos que han hecho los españoles para ayudar al gobierno en la actual guerra, los donativos y las cantidades que se han entregado para los heridos de la misma, cuanto mas no se asombraría al ver la espontaneidad con que ofrecerian sus tesoros las provincias regalando buques de guerra, à fin de poner nuestra armada en el estado que requieren nuestros adelantos y nuestras antiguas glorias.

Pero, lo repetimos, esta cuestion para presentarla solo en proyecto necesita conocimientos especiales, y no que se trate de un modo vulgar y careciendo de los datos mas indispensables.

Leemos en el Correo:

«El trozo de enverjado existente en el huerto del Rey hallándose como se halla enteramente aislado, puede seguir la suerte de los dos trozos restantes cayéndose el primer día que vuelva à soplar el viento con alguna fuerza. Como esto pudiera ocasionar sensibles desgracias, rogamos à quien corresponda se sirva dictar las órdenes convenientes à fin de que desaparezca del todo ese enverjado, ó bien (lo cual sería muchísimo mejor) que se recomponga todo él completamente, ya que todos extrañan con mucha razon que despues de tanto tiempo como ha transcurrido desde que el viento derribó todo un lado, permanezca todavia enteramente abandonado.»

Nuestro colega podría haber añadido que pronto hará un año que el enverjado se halla derribado y que segun opinion de los inteligentes la recomposicion solo puede costar algunos cientos de reales. Apesar de lo dicho somos de opinion que aun permanecerá otro año en el mismo estado. Testigo de ello las obras de la plazuela de San Gerónimo y otras y otras....

Tambien leemos en el Correo:

«Con motivo del temporal de levante que ha reinado durante algunos dias en el Estrecho, nuestros vapores han permanecido refugiados en Puente Mayorga, habiendo pasado el día 9 el *Mallorquin* à Ceuta, llevando desde Algeciras la correspondencia, y varios oficiales é individuos de tropa: de Ceuta no pudo salir

para el fondeadero de Tetuan por reinar el viento fresco al primer cuadrante. Ningun buque de guerra ni transporte se encontraba aquellos dias en las playas del campamento.

El Barcelonés se hallaba en Ceuta el día 10, aunque seguia en los trabajos del cable todos los dias en que el tiempo lo permitia. Se han encontrado ya cinco chibotes, y si se encontrase el sexto el telégrafo submarino podría funcionar muy pronto, pues no se cree que esté roto en otros puntos.»

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el día de ayer.

Casados 1 Viudos » Solteros 1 Niños »
Casadas 2 Viudas » Solteras 1 Niñas 3
Por lo anterior,
P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN AMBROSIO DE SENA, OBISPO
Y
SAN EMILIO.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol à las... 6 hs. 0 ms.

Pónese... à las... 6 » 14 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero... Las 12 hs. 7 ms. 14 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Asturias, don Ildefonso Ruiz y Aguilar.

Hospital y provisiones: el mismo cuerpo.

Parada, el batallon provincial de Mallorca.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

SINDICATO DE RIEGOS

de la huerta de Palma.

A las once de la mañana del domingo 25 del actual, y demas domingos consecutivos à la misma hora, en la secretaria del Sindicato se procederá à la venta semanal de las tandas de agua de esta corporacion y de las que resulten sobrantes del abasto público, à tenor de lo dispuesto en las reales órdenes vigentes. Lo que se hace saber para que llegue à noticia de los regantes del término de esta ciudad. Palma 20 de marzo de 1860.—El director—Pedro de Veri.—Por disposicion del Sindicato.—Luis Ignacio Gomila, secretario.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 20.

De Alicante en 3 dias laud Monte-Carmelo, de 61 ton., pat. Antonio Felany, con 6 mar., un pasajero, trigo y efectos.

De Malaga en 12 dias idem San José, de 75 toneladas, pat. Antonio Company, con 6 mar., 2 pasajeros, lastre y efectos.

De Mahon en 2 dias balandra Antonieta, de 40 toneladas, pat. Francisco Sitjes, con 4 mar., 3 pasajeros y trigo.

De idem en idem Vigilante, de 26 toneladas, pat. Onofre Andreu, con 4 mar. y trigo.

IDEM DESPACHADAS.

Día 20.

Para Mahon laud Providencia, de 19 ton., patron Lorenzo Pons, con 5 mar., 10 pasajeros, vino y efectos.

Para Marsella laud San José, de 71 ton., patron Pedro José Pujol, con 6 mar., vino y efectos.

Para Valencia laud Juanito, de 53 ton., patron Antonio Miguel, con 5 mar., un pas. y lastre.

Para Barcelona polacra goleta Cármen, de 113 toneladas, pat. José Salleras, con 6 mar., 1 pasajero y algarobas.

Para Valencia laud Providencia, de 79 toneladas, pat. Andrés Melis, con 7 marineros y pipas vacias.

Para Ibiza laud San Juan, de 31 ton., patron Manuel Torres, con 3 mar., 4 pasajeros, lastre y efectos.

SECCION DE ANUNCIOS.

Interesante.

Los dueños del acreditado almacén titulado A LA CIUDAD DE PALMA, calle de Brondo, números 54 y 55, ponen en conocimiento de este respetable público, que teniendo todas las ventajas que pueden conseguirse, tanto por ser fabricantes de lienzos, pues los que les conocen ya saben que su fábrica es la mas acreditada de Cataluña, como tambien por contar con un buen capital para tener un grande surtido de lienzos extranjeros, bordados y demas géneros á precios muy arreglados, que nadie les aventaja, han resuelto bajar el precio de todos sus artículos, sin que por esto hayan cambiado sus calidades, ofreciendo al mismo tiempo las concesiones siguientes:

Las holandas de 16 á 20 reales 2 rs. menos por cana.

Id. id. 21 á 28 3 id. id.

Id. id. 29 en adelante 4 id. id.

Irlandas lo mismo.

Creas de 4/4 de 8 cuartos el palmo, por piezas y medias piezas á 10 sueldos cana.

Id. » 4 1/2 á 6/4, 1 real menos por cana por piezas y medias piezas.

Id. » 9/4 á 13/4, 2 id. id.

Irlandas pintadas á 13 reales cana.

Camisas de hombre lienzo holandá á 40 y 44 rs. una con pechera, cuello y puños finos.

Las conocidas ya de 52 reales en adelante, 4 reales menos cada una.

Los que compren por mas de 100 reales se les beneficiará un 2 p^o que se les dará en géneros á su eleccion.

Si los compradores quieren que se les mande el género á sus casas, dando solo un aviso se les enviará en la cantidad que pidan y en buen surtido, á fin de que puedan escoger.

GRAN RIFA

ESTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO ESPEDICIONARIO

DE ÁFRICA.

La comision de señoras, creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha Rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrupulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El maximum de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale rs. 4 uno.

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

Primer premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

200 premios de una bala de cañon de plata, cada uno de valor rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan del primero.

100 premios de objetos varios de productos del pais de valor cada uno próximamente rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

Último premio.—Una bala de cañon de oro de valor rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

Total 302 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que los correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100, pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id., de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Higuera, Vilar y compañía, que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuenta nueva de Santo Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

Mr. Marignac

avisa á sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de Paris, con un grande y variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampitas para devocionarios y vistas y grupos de estereóscopos, de 2 á 8 rs.; los estereóscopos son de nueva invencion americana. Todo á precios sumamente módicos.

Tambien acaba de recibir Mapas de Marruecos muy exactos y un nuevo surtido de estampas. El despacho estará abierto al público desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la cárcel, tienda número 2.



VIDRIOS PLANOS.

Los hay de todas dimensiones en la plaza de Cort, n.º 54.

El dueño del establecimiento, agradecido al público mallorquin, ofrece desde hoy una notable rebaja en dichos vidrios, tanto en los lisos como en los floreados y en los de colores, advirtiéndole que á mas de la notable rebaja, á los que tomen por valor de cien reales se les concederá una bonificacion de un 6 por 100 siempre que efectuen los pagos al contado de las compras.

Iguales rebajas quedan concedidas en las canales y cañeras de hijodelata y zinc, bajo las mismas condiciones.

AVISO AL PÚBLICO.

Baratura, novedad y filantropia.

En el acreditado establecimiento de la *Bella Barcelonesa* de Figueras, Vilar y Compañía, plaza de las Copiñas, número 1.º, en el cual se expenden géneros de sedería, lanería y corbatería, han recibido un abundante y elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 dias se venderán al precio de fábrica, destinándose la mitad al socorro de los heridos de la guerra de Africa cuyo producto será entregado á la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas, lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud pueda socorrer á nuestros valientes, sin gravámen y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el mismo precio de 2 reales hasta 40.

PLANTELES DE MORERAS

de la Huerta de Orihuela.

Acaba de llegar procedente de dicho punto y de la mejor calidad de las conocidas, una partida de que darán razon en el Escritorio público, en los bajos del señor Marqués del Reguer.

HAY PARA VENDER UNAS CASAS RÚSTICAS con su cisterna, horno, establo, dos trozos de terreno, uno á la parte anterior y otro á la exterior de dichas casas; poblados ambos de almendros é higueras. La dueña vive en la cuesta de la Pals, manzana 128, núm 5.º piso segundo á la izquierda.

ALQUILER.—En la calle del Agua, número 45, hay un segundo piso para alquilar. En la misma casa darán razon.

ESTA PARA ALQUILAR EL ESTABLECIMIENTO público, situado en el molinar de Levante, en el predio *Son Onofre*, calle de San Juan, titulada *Casa de Recreo*.

Darán razon en el Café de Costa detrás de la Pescadería.

AVISO. Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

UNA MUGER VALENCIANA DE EDAD de 34 años desea encontrar una casa de honor para servir en toda clase de hacienda que ocurra en la casa. Dará razon el hojalatero frente las Miñonas, núm. 18.

EL QUE QUIERA TOMAR EN ESTABLECIMIENTO, trastes del predio *Son Llull* junto á *Son Rapiña*, á un precio moderado, puede avisarse con su dueño que vive en el mismo predio ó con el notario de esta capital don Sebastian Feliu.

SE HA ESTRAYADO UN ALFILER DE pecho de señora, desde la Rambla hasta la calle d'en Poigdorfilá. Se darán las señas y se gratificará el hallazgo. Darán razon calle d'en Morey número 23.

Gran café del Universo.

Gran funcion para hoy miércoles 21 del corriente.

La nueva zarzuela andaluza de grande espectáculo en 3 actos titulada:

EL RAPTO DE PABLA

ó sea

El tio Gayina.

Estará adornada con todo el aparato que exige su argumento.

4 cuartos la entrega de 16 grandes páginas.

EDICIONES POPULARES ILUSTRADAS

DE MARINI HERMANOS, EDITORES.

NOVELAS, VIAJES, HISTORIA, LITERATURA, ETC., ETC.

PRINCIPIAMOS NUESTRAS EDICIONES CON

LOS MOHICANOS DE PARIS

POR MR. ALEJANDRO DUMAS.

EL TROVADOR

POR D. RAMON ORTEGA Y FRIAS.

A continuacion publicaremos una historia completa de

LA GUERRA DE AFRICA

ilustrada con profusion de láminas y escrita sobre datos oficiales

POR UN TESTIGO OCULAR.

PLAN DE LAS EDICIONES POPULARES.

Nuestras Ediciones se repartirán por entregas de 16 grandes páginas, con mayor lujo y mas lectura, que cuantas hasta hoy hemos publicado, al precio de

cuatro cuartos la entrega tanto en Madrid como fuera.

Se repartirán 3 ó 4 entregas semanales con la puntualidad que tenemos acreditada, y en cada reparto daremos una hermosa lámina grabada expresamente para nosotros, por los mejores artistas españoles. No se exige depósito ni adelanto de ninguna especie, pero los señores suscritores deberán satisfacer las entregas en el acto de recibirlas.

Bajo una cubierta publicaremos continuamente dos obras á la vez, conociéndose á cual de ellas pertenecen los pliegos de las entregas, por los títulos impresos á la cabeza de las páginas.

A la conclusion de cada obra regalaremos á nuestros suscritores una magnífica cubierta de tomo.

Las obras que figurarán en nuestras Ediciones populares procuramos que sean siempre originales de nuestros mejores ingenios españoles, teniendo un especial cuidado de que en un caso como el presente de dar alguna traduccion sea de reconocido mérito. Los nombres de los autores de las dos primeras obras que publicamos son una garantia de lo que decimos.

A medida que se vayan concluyendo, daremos otras de amenidad é interes general entre las cuales contamos con una *Coleccion de Viajes* á diferentes partes del mundo, ilustrada con hermosas láminas que representan costumbres, monumentos etc.

En una palabra, nos hemos propuesto dar nuestra publicacion con un lujo y una variedad tan grande, que no hemos perdonado sacrificio alguno por conseguirlo. No pretendemos herir ningunos intereses ni provocar competencias con nadie; nuestro deseo es únicamente llenar un vacío, buscando como es natural la recompensa á nuestros afanes. No podemos hacer mas; el público juzgará y estamos seguros de ver realizadas nuestras esperanzas.—LOS EDITORES.

La primera entrega se halla de manifesto en la imprenta de Gelabert Pas d'en Quint.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable

Por el dueño
P. J. Gelabert